

更級へのり

更科紀行街道の今・その21

124



# 「田毎の月」題材の新たな浮世絵 中秋・名月と稲作文化の融合美

▽千曲市に寄贈  
「田毎の月」と  
言つても、「實際  
に一枚一枚の田に  
月が映る景観が見  
えるわけではない  
だろ」と言う人が  
います。確かにそ  
うですが、「田毎  
の月」という言葉  
を聞いた人の多  
くはまず田一枚一  
ごとに月が映つて  
いる光景をイメー  
ジします。實際に  
映るつているかど  
うかは重要ではな  
く、すべての田ん

「田毎の月」を描いた浮世絵としては、歌川広重のもの（右の写真）。

ちゃんと映つていい心配ですが、实物は和服姿の四人の女性が浮き上がるような鮮明な色遣いになつていいます。このため実物はとても奥行きを感じさせます。

も感じますが、後ろ  
演出です。想像させ  
るので、見る人によつ  
に見えてきます。付  
るのはひょうたん。  
中秋の名月なの  
で、中にはお酒が  
入つてゐるのでは  
ないでしようか。  
それから辱真で

くらい、当地の月が  
たということの裏

シリーズ122で、さらしな・姨捨に  
まつわる文化財を収蔵・企画展示する「月の都文学館」の設立構想について書きました。その後、姨捨山の歴史文化の紹介に取り組む「葉の故郷推進委員会」会長の馬場條さんから、「田毎の月の浮世絵を手に入れたい」と連絡をもらいました。左の写真がそれで、多くの人に見てもらいたい作品です。

を見送りて横國へす  
まず日に飛び込んできたのは、中央  
の鏡台山の籠みに鎮座する満月、中秋

シリーズ<sup>122</sup>で、さらしな・姨捨にまつわる文化財を収蔵・企画展示する「月の都文学館」の設立構想について書きました。その後、姨捨山の歴史文化の紹介に取り組む「葉の故郷推進委員会」会長の馬場條さんから、「田毎の月の浮世絵を手に入れました」と連絡をもらいました。左の写真がそれで、多くの人に見てもらいたい作品です。

の月」。横長の絵が、三枚（それぞれほぼB4判サイズ）続きで構成されています。作者である楊洲周延（一八三八～一九一二）は、美人画や文明開化後の日本の風俗画などで人気を博した浮世絵師です。中央の絵の右端に「芭蕉面影」の文字が刻まれた石と大きな岩がありますので、長樂寺（旧更級郡八幡村、現千曲市八幡）の境内から下を見通す構図です。

# 更級への旅

馬場さんがこの浮世絵を入手した長野市の古書店、新井大正堂書店さんによると、楊洲周延作の「更科田毎の月」は、存在は浮世絵評論家の本などで分かつてはいましたが、ようやく出てきたそうです。いつ誰が発行したのかという本の奥付に当たる右下の囲みには「明治」とだけ記され、発行年が分かりません。出回る前の習作、あるいは見本のようない形で擱られたものでしょうか。

新井大正堂書店さんは、商売上の守秘義務から入手先や経緯について明らかにすることはできないと言いますが、山に捨てるために母親を背負う息子と息子の帰りの道しるべにするために枝を折る母親——という親子愛を描いた浮世絵を以前、馬場さんがお買いになつた経緯（シリーズ50参考）から、新井大正堂書店さんが馬場さんにお声を掛けたそうです。枝折りの浮世絵と同じく馬場さんは楊洲周延の作品も八月下旬、千曲市に寄贈しました。今秋の「さらしな・姨捨観月祭」期間中の九月二十五日（土曜）、長楽寺本堂で午前九時半から午後三時まで一般公開されます。無

を聞いた人の多くはまず田一枚ごとに月が映つてごく、すべての田ん

発行 二〇一〇年九月十日  
編集 さらしな堂  
(代表・大谷善邦)  
  
〒三八九一〇八一三  
長野県千曲市大字若宮二八四六  
(旧更級郡更級村)